

佐伯文談会

第一〇五号

「郷土史研究誌」
通算第一二六号昭和五十一年三月廿二日発行
佐伯文談会

事務所

佐伯市大字福垣字龍護寺 羽柴方

会

提言

龍護寺 鍬音堂の修築

佐伯文談会

会長 高木嘉吉

特を同じうして梅牟

礼に極った佐伯氏以、

諸方惟栄の子孫である

ことから、龍護寺を庇護したこととと思うが、

遠い昔のこととて記録

も伝承もなくさだかで

ない。十代惟治が龍護

寺を修築したことが伝

えられているが、丘陵

上の草庵を現在の龍護

寺の手前、蘇田雪一氏

の邸宅の付近に移し大

ものと思われる。惟治

の修築によって龍護寺

は草庵ではなくて、寺

院としての体裁を備え

尋ねて観音像を得た。これが龍護寺の神仏とされている
手元觀音である。有明は早速觀音像を草庵に安置して毎日礼拝していくが、靈
験あら友が交しません。次第に參詣者が多くなり、觀音の靈験は
遠近に伝えられた。有明の後草庵や觀音がどうなったか、よく
分らなくなが誰かが法燈を守つて後世へ伝えたものであつた。

本号の内容

提言 龍護寺鍬音堂の修築(高木嘉吉)

監修 大浦惟基と海天(佐伯是基)

(佐伯是基)

監修 佐伯古文書の整理(平川清)・七

秋月橋門と蟹衆(大浦惟基)

(佐伯是基)

佐伯藩主奉納の馬鹿(尾立金三)・二

研究 供養塔と創體(岩田喜市)・一四

講演 今年度の二大事業(羽柴弘)・一七

講演 梅牟利成(佐伯藩主)・一五

講演 シェーバードの歴史(脚本)・一三

研究 佐伯ふるさと元町(市野義仁)・一三

著書 錦糸佐伯村お書き(矢野徳次)・一七

連想 薩江の教師と焼財(西元由紀)・三

報告・役員会記録
集会行事表

その他

有明は觀音を深く信仰して、觀音経を唱えて主君の冥福を祈つていいた。ある時眼を患つて失明に近い状態になつた。ある日龍溪の清流で眼を洗つてみると、一鳥が飛来して羽で有明の眼をまで飛び去つたが、不思議や眼病が忽ち癒えて、物を見ることが出来るようになつた。さて又鳥は觀音の化身かと讚嘆礼拝して觀音の功德を称えながら、ふと見ると水中に光あり、光のもとを

たことであろう。

天永七年（一五二七）秋、大友義鑑に攻められて、梅牟礼を去つた後、日向落ちの途中龍護寺に一泊し、枯れてたゞ咲くべき花の聲子あらば

捨はせままへ落ちるこの身き

の一首を残している。

天正六年（一五七八）、大友軍の先陣として日向の高城竹

近の戦いで戦死した。十二代惟教十三代惟真は龍護寺へ葬られ、惟良の墓石は今も龍護寺の境内にあり、また

捐館 前紀州太守龍徳宗天大祥定門神祇

と記された惟教・惟良の古びた位牌が観音堂に安置されてゐる。

十四代惟定は、天正十四年薩軍の勧降使十九人を切畠村に迎え、偽って降伏の意を表し、一行を龍護寺に案内しつづか、途中これを番逐割のほどにて迎え撃ち、その足を擣ち取つた。この話から、龍護寺が佐伯氏の接客用に利用されていたことがわかる。

毛利氏の歴代も龍護寺観音を尊崇し、色々と庇護の手をさしのべてゐる。初代高政が慶長十年（一六〇五）養賢寺を創建し、龍護寺観音を養賢寺に祀つた。ところが観音は龍護寺に帰ることを望んだので、高政は怒つて川に投じたところ、親者は泳いで龍護寺に帰つたと伝えられてゐるが、この伝説はいさか疑問である。

四代高重は観音の尊崇厚く、天和二年（一六八二）観音堂を再建し、梵鐘を鋳造して寄進した。これが現在の観音堂で、爾來約三百年を経過している。それから二年後の貞享元年（一六八四）高重の母自照院は、京都の仏師懐著に依頼して観音像を修理した。

六代高慶も夫人と共に深く観音を信仰し、高慶は命じ

て観音の龕庫を封鎖し、そのかわりに夫人宗氏が新たに仏像を寄進した。この新仏は夫人が普門品経を、機の葉に一字書いては三拜し享したものを、焼いてその灰で塑像高さ一尺五寸のものを造らせ、増上寺祐天大僧正によつて開眼供養が行われたものである。今「前文さん」とよばれてみんなが礼拝してゐる観音仏がそれである。

高慶は正徳五年（一七一五）、從来山伏持であったこの寺を禪僧持ちと改め、魚鳥の境内に入ること、閑帳の時遊山気分で参詣することを禁じ、それまでは開帳の時警備に足輕が当つていたのを、更に小頭を差添えることとし、年十石の寺領と鈴鐘を寄進した。十石といえど二十五俵で、水田五段歩から収穫される高である。この田只終戦後の農地改革で小作していた人に譲渡されて、今は寺は所有しない。

八代高標は佐伯文庫の創設で名を残してゐるが、神仏の尊崇を政治の第一義とし、教神崇祖をすすめた。高標の母馬井氏は安永元年（一七七二）準提観音を寄進した。

以上龍護寺の歴史と概観したが、山水源太有明の創設以来八百年近く歴史を持つ名刹であることが理解されたと思う。ところが寺の中心である観音堂は、再建以来三百年の風雪に荒廃し雨もりがひどくなつてゐる。今回地元総壇主の方々が起つて「龍護寺観音堂修築期成会」を結成し、修復の計画を進めていくことは会心のことである。檀家のない寺、九百万以上の巨費を考える時、期成会の方々の苦労が思われる。私は私なりに、貧者の一燈を捧げて協力したいと思つてゐる。

先般三の丸櫓門の修復をした時、会員諸君の協力が力強い支えとなつて私達を励まし、夫ことを思い起し、会員諸君がこの文化財の修復について、再び熱意を示されよう切望する次第である。